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CONSEMAC 
Conselho Municipal de Meio Ambiente da Cidade do Rio de Janeiro 

Câmara Setorial Permanente de Unidades de Conservação 
 

Ata da  95ªreunião ordinária realizada no dia 21 de julho de 2015 
 

 
Presentes: 
 
SMAC/CGAV/CPA/GUC – Frederico Moraes  
SMAC/CPA – Márcia Coutinho 
SMU –  Alice  Mendes de Freitas 
Câmara Comunitária da Barra da Tijuca –   Luiz Edmundo  
FAM-RIO – Abílio Tozzini 
DEFENSORES DO PLANETA– Mauro Poirier 
GAE – Gustavo De Paula 
 

 

Convidados: 
Vera Zamith 
João Rosas (CPA/GUC – Gestor da APA/PNM da Serra da Capoeira 
Grande) 

Ausentes: 
FPJ 
FEMERJ 
APEFERJ 
 
I - Pauta: 
 
1 – Comunicação de  substituição do representante da SMAC 
Foi comunicado que por motivo de licença especial e posterior aposentadoria, o 
servidor Frederico Moraes, deixará  de ser o representante da SMAC na 
Câmara Técnica. Márcia Coutinho - Coordenadora de Proteção Ambiental 
assumirá  a partir de 01 de agosto de 2015. 
 
2– Ausência de membros nas reuniões da Câmara 
Frederico(SMAC) comunicou aos presentes que de acordo com o art.25 do 
Regimento Interno, aprovado em  12/12/2014 os membros FPJ e FEMERJ 
estão excluídos da Câmara  pois desde a vigência do regimento até a reunião 
de junho  atingiram respectivamente 5 (cinco) e  4(quatro) faltas. Frederico 
lembrou que a FPJ passou a participar da Câmara de Áreas Verdes.A Câmara 
aprovou  a exclusão com base no regimento. Foram sugeridos contatos com 
potenciais integrantes que substituirão os excluídos   tais como: a) Poder 
Público: Câmara Municipal;SEOP/GDA;COMLURB;ICMBio e INEA. b) 
Sociedade Civil: Câmara Comunitária do Recreio;Associação Amigos do 
Mosaico Carioca; UERJ, UFRJ e Conservation Internacional.Frederico (SMAC) 
encaminhará a Secretaria do CONSEMAC a decisão da Câmara Técnica  
solicitando os procedimentos para exclusão dos membros faltosos, escolha e 
aprovação de novos membros. 
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3 – Visita ao PNM Nelson Mandela 
Márcia Coutinho(SMAC/CPA) definiu junto aos membros da Câmara a  data de  
13/8  às 10 horas visita a área do PNM Barra Tijuca - Nelson Mandela. O local 
de encontro será encaminhado por e-mail aos integrantes da Câmara. A visita 
ocorrerá independente do número de membros da Câmara que comparecerem. 
Vera Zamith solicita que o mapa elaborado pelo GT seja utilizado na 
elaboração do projeto bem como histórico das permissões na área. 
4 – Situação das UC's municipais na região de Guaratiba  
 

Sobre a situação das UCs municipais localizadas em Guaratiba, Frederico ( 
APA das Brisas) e João (Capoeira Grande) elencaram as seguintes ações: 
A edificação existente  próximo a Rua Damolândia, ora ocupada pela 
COMLURB e Associação de Pescadores, pertence a SMAC e foi construída  
pelo Projeto ECO-ORLA  entre 2000/2001 pela então Gerência  de Implantação 
de Projetos. Um dos usos previstos era servir de base para a empresa 
responsável pela conservação do local.Há informações  não confirmadas de 
que a cessão de uso para a Associação de Pescadores, foi concedida na 
gestão do Secretário Ayrton Xerez e que a Sub -Prefeitura autorizou a 
COMLURB a instalar-se no local guardando os equipamentos de limpeza.A 
planta da casa  foi obtida e já se encontra com a arquiteta Luciana(SMAC/CPA) 
para elaboração de projeto de conservação e reforma.Foi informado que a 
Patrulha Ambiental com base em Marapendi, tem interesse em desmembrar 
parte do efetivo para Guaratiba objetivando atender com mais eficiência  a 
fiscalização ambiental da região de Guaratiba, Campo Grande e Santa 
Cruz.João informou que o projeto de placas para Brisas e Capoeira Grande já 
esta elaborado e orçado.Frederico e João comunicaram  que a Coordenadoria 
de Recuperação Ambiental tem interesse  em elaborar projeto de introdução de 
vegetação de restinga  próximo a entrada da APA das Brisas. Foi comunicado 
que a Patrulha Ambiental, a pedido de Frederico e João, realizou operação na 
APA encontrando e destruindo gaiolas e  arapucas para captura de pássaros 
tendo identificado o  proprietário das mesmas advertindo-o. Quanto as 
oferendas foi comunicado que fotos foram enviadas aos representantes do 
Movimento Interreligioso que atua no Mosaico Carioca com o objetivo de 
promover ações de conscientização sobre o impacto causado pelas oferendas 
no ambiente. 
 
5 – Quantitativo de Pessoal da SMAC 
 
Abílio (FAM-Rio) esclareceu  que sua proposta de pauta atende a toda a SMAC 
e não especificamente para as Unidades de Conservação.É importante que 
sejam contratados profissionais de  diversas formações para  atuar tanto na 
fiscalização quanto na recuperação/conservação das Unidades: geólogos, 
biólogos,agrônomos, engenheiros,etc. Considera também importante o 
aumento do efetivo de GDA's e que estes possam estar lotados na SMAC 
evitando a retirada dos mesmos para outros interesses. Gustavo (GAE) Luiz 
Edmundo (CCBT)questionam sobre o desdobramento da Indicação 
CONSEMAC nº 36/2014 de 126 de dezembro de 2014. Márcia (CPA) 
esclareceu que ocorreram mudanças  da administração dos GDA's e que está 
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sendo elaborado um planejamento pela Guarda para melhor atender as 
Unidades. Márcia comunica que  o projeto de instalação de câmeras no 
Bosque da Barra  integradas ao Centro de Operações, ora em estudo para 
execução em breve, irá contribuir para a segurança do local. 
 
 
6 -Dotação Orçamentária para as Unidades de Conservação 
 
Abílio (FAM-Rio) reforça que a existência de dotação orçamentária para a 
gestão das Unidades pode contribuir para atender o que foi discutido no ítem 
5– aumento do efetivo técnico e de segurança.Luiz Edmundo(CCBT) lembra 
que os Planos de Manejo mais recentes preveem a inclusão das UCs como 
itens orçamentários, até porque existem várias ações ali previstas que 
precisam estar contempladas no orçamento municipal pois, de outra forma, são 
inexequíveis e tornam os Planos de Manejo meros documentos de referência. 
 
7 – Bosque da Barra 
 
Ricardo Egypto (Gestor do Bosque da Barra) relatou sobre a gestão do Bosque 
da Barra destacando que  não existem problemas fundiários e que a existência 
de Plano de Manejo e a efetiva participação do Conselho Consultivo são 
pontos fortes na gestão da Unidade.Destacou que o Parque possui duas 
edificações não muito integradas a gestão da Unidade: NEA (Núcleo de 
Educação Ambiental ) e o Horto. A unidade tem problemas quanto a 
conservação feita pela COMLURB principalmente na infraestrutura. Não possui 
funcionário administrativo, tendo muitas vezes que  usar o GDA ou o 
funcionário da COMLURB e ele próprio para tais atividades. A segurança no 
entorno é um ponto negativo que acaba refletindo na segurança interna.Marcia 
(CCBT) informa que há projeto para instalação de câmeras  O Parque vem 
apresentando um aumento  no fluxo de visitantes principalmente nos finais de 
semana.Apesar do apoio da CET,possui problemas de estacionamento: o 
número de vagas é pequeno, inferior ao número de visitantes e não há 
demarcação. Márcia (CPA) informa que existe projeto para demarcação.Luíz 
Edmundo(CCBT) destacou que o Bosque da Barra foi considerado a UC mais 
próxima do ideal e, ainda assim, carece de elementos básicos de infraestrutura, 
suporte ao visitante, informação e sinalização, atividades de educação 
ambiental , etc.. Ricardo (Gestor do Bosque da Barra) apresentou o projeto de 
construção da VIA 4 no entorno da UC. 
 
8 – Minuta de Indicação ao CONSEMAC sobre a regulamentação da APA  
Paisagem Carioca. 
A apresentação da minuta ficou transferida para a próxima reunião. 
 
II– Assuntos Gerais 
Abílio(FAM-Rio)propôs como pauta para a reunião de agosto, a discussão de 
critérios para escolha de instituições que vão compor os conselhos consultivos, 
quando o número de interessados for superior a quantidade prevista no 
Decreto 30.031 de 10/08/2008. Frederico (SMAC) lembra que tais critérios 
poderão ser criados por Resolução SMAC, regulamentando artigos do Decreto 
citado.Todos aprovaram que o assunto  integre a pauta da reunião de agosto. 
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Abílio(FAM-Rio) propõs a realização de um encontro sobre os Conselhos 
Gestores das UCs.  
Mauro(Defensores do Planeta) comunicou sobre o prêmio recebido pelos 
Defensores em  atividade  que foi realizada no PNM do Mendanha.Propôs que 
seja feita parceria com ONG para atividades no PNM do Mendanha. 
Abílio(FAM-Rio) questionou sobre o projeto de criação de UC em Deodoro. 
Gustavo (GAE)  comunica que durante o encontro da Rede  foi   aprovada 
monção  ao Secretário de Meio Ambiente para a criação da UC em Deodoro 
que será enviado aos demais membros da Câmara.Abílio (FAM-Rio) propõe 
como pauta da reunião de 15 de setembro a presença dos pesquisadores 
Haroldo Lima e Rogério Gribel  que possuem trabalhos na área de Deodoro 
proposta para ser uma UC. 
Márcia(CPA) comunicou que  está previsto para o dia 4/8 a 1ª Oficina  do Plano 
de Manejo para o PNM Nelson Mandela, cujo local e horário divulgará para os 
membros da Câmara. 
Luiz Edmundo(CCBT) apresentou reportagem sobre a proposta de ampliação 
do aeroporto de Jacarepaguá, proposta  que a comunidade local é contrária. 
Mauro (Defensores do Planeta) comunica que a Fundação Xuxa localizada em 
Guaratiba  propõe a colocação de placa  na APA das Brisas. Márcia (CPA) 
declarou não ver  problema mas lembra que a proposta deverá ser 
encaminhada para apreciação, principalmente da Comunicação Social da 
SMAC. 
Gustavo (GAE) sugere a elaboração de calendário de atividades nas Unidades 
de Conservação, tal como ocorre na REBIO GUARATIBA. Tal atividade 
programada envolveu a participação de outros órgãos como o Batalhão 
Florestal da Polícia Militar. 
Abílio(FAM-Rio) solicita a elaboração de projetos para retirada de exóticas 
como o Bambu-Caniço.  
Márcia (CPA) comunicou sobre o projeto Corredor Verde  do PNM Chico 
Mendes até a Prainha, passando pelo Morro do Rangel, sugerindo que entre na 
pauta da reunião de agosto, o que foi aprovado. 
 
 
 
III – Assuntos para a  pauta da próxima reunião em 18 de agosto de 2015 
 

 Apresentação do Projeto Corredor Verde. 

 Apresentação Parque Natural Municipal Chico Mendes. 

 Critérios para escolhas de instituições nos Conselhos Gestores, quando 
o número de interessados é superior ao previsto na legislação. 

 Apresentação da minuta de Indicação ao CONSEMAC sobre a 
Regulamentação da APA Paisagem Carioca. 

 

Nada mais a tratar foi encerrada a reunião, sendo lavrada a presente ata por 
Frederico Moraes, representante da SMAC a qual será, depois de aprovada 
pelos presentes, encaminhada para a Secretaria Executiva do CONSEMAC. 


